
穗网络提速引爆小区宽带垄断之争

! ! ! !“打开网页好慢，急死人。”家住
珠江帝景的王小姐入住两年来一直
为家里的宽带发愁：“为什么我们小
区就只有 !家宽一家运营商？”家
里常年有两台电脑同时上网的王
小姐眼看宽带提速自己却无法享用
颇为抓狂。
记者调查发现，一家宽带垄断小

区运营并不鲜见，其背后利益关系复
杂，对此电信有关人士直言不讳：“某些
楼盘封杀我们”。并有消息人士披露了
详细的宽带入小区的“买路钱”。

小区宽带慢如蜗牛
家住逸景翠园的周小姐也有同

样的烦恼。“我 "##$年入住，当初办
理宽带的时候就只有 !家宽可以用，
电话就只有铁通。看了小区论坛上不
少住户都投诉 !家宽
网速太慢，我就不想
选这个运营商了，但
是小区一直没有电信
的线。”“后来我去找
铁通，他们表示虽然
不能在小区大规模铺
线，但可以帮我装宽
带。”周小姐仍有诸多烦恼。“白天还
好，一到晚上连网页打开都很难，还
会中断。视频根本打不开。”
其实，珠江帝景、逸景翠园等楼

盘不能安装电信宽带的问题并非第
一次暴露，早在多年前就有市民向媒
体反映，但因为中国电信近期高调开
展了宽带提速降价活动，才使得市民
这种投诉近期再现。
根据电信资料，广州市内去年就

曾无差别不区分地针对电信用户免
费做过一次翻倍提速，使宽带速率基
本上都做到了 %&变 "&，"&变 '&

等。这显然深深刺激了那些使用其他
宽带的住户们。

小区宽带谁说了算
对用户来说，他们并不清楚安装

宽带背后的利益纠葛，他们从消费者
角度提出了自己的质疑：
疑问 !! 小区都有进场 !潜规

则"# 如果小区都有宽带进场“潜规
则”，开发商或物管都与一家运营
商签订排他性协议的话，那么，业
主别无选择，即便网速再慢，也只
能默默忍受？
疑问 "!千元成本由谁承担# 对

于进小区的高昂成本，电信运营商也
表示苦恼：为给客户应用光网宽带，
光是给客户提供“免费租用”的“光
猫”就价值 (##多元了，再加上管网
线路铺设上，平均到户每户耗费的大
概也是 (##多元，那么开拓每户光纤
用户，电信运营商为此补贴了上千元
的投入。如果算上小区物业收取的
“进场费”，每家用户建设成本达
"###多元。即便有用户个人想安装，
价格之高昂，个人也无法承担。
疑问 #! 进场费收入哪里去了#

有住户质疑，如果有按用户人头收取
的进场费，按每户千元计算，一栋多
层居民楼就能收取数十万元。这些收
入有没有向小区业主公开？所得收入
最后去向何处？

电信宣称遭到“封杀”
广东电信说，从去年年初已经开

始加大力度在做光纤覆盖的工作，整
个施工有个时间安排的节奏。当然，
在具体进楼盘的时候，还有与各楼盘
沟通协调、施工等等，确实有出现一
些楼盘是明令禁止与广东电信合作
的。不过，广东电信没有指名被哪些
楼盘所封杀。
但记者昨日来到珠江帝景，找到

了物业方广东康景物业有限公司，该
公司是合生集团有限公司附属机构。
对于为什么住户不能安装电信宽带
的质疑，合生物业介绍，当初开发商
以公开招标形式引进 !家宽，从一开

始电信就没有在小区布线。“电信进
小区费用高，业主又不愿承担。”“运
营商可以向我们或者直接向开发商
申请进入小区，但要与业主、!家宽
方面协商好，提出具体施工方案。”吴
经理对记者说，“但我们至今没有接
到电信或其他运营商的申请。”
对此，珠江侨都负责营销策划的

伍经理说：“当初其他宽带运营商没有
在小区铺线，我们选的是有实力的对
象，!家宽是我们长期合作的运营商。”
“我们没有限制其他运营商进来，主
要是他们没联系过我们。”

不排除是利益作祟
对于双方各执一词的说法，有消

息人士认为，不排除是利益作祟所
致。一些小区排斥其他宽带运营商

进场，大多是运营商
和小区物业没有谈好
入场费所致。

消息人士说，宽
带进小区收取“买路
钱”已经是公开的潜
规则。内部人士透露，
进场费一般有两种：一

种是一次性收取，比如每户收取 %###

元。另一种是分成模式，按实际付费
用户计算，在每用户每月电话费或宽
带费基础上，按一定比例分成。
另一方面，!家宽住户反映上网慢

的问题，也可能是电信运营商之间互
联互通不畅的结果，属于相互封杀。

或可借鉴上海做法
据了解，广东各地的光网工程进

展情况不一样。分析人士认为，目前
上海做法值得借鉴。在小区光线改造
遇到物管阻挠后，由政府牵头，制订
相关条例，纳入市政统一规划。有了
政府的强力推动、协调和监管，阻力
就会小很多。
当然最根本的解决之道还在于

推进香港模式的“网业分离”：将宽
带线路和业务分开，运营商由业主
自行选择。
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! ! ! !京华时报 据报道，"#%# 年，
深圳市住宅租赁管理服务中心将
国有物业变为自有物业，用公共收
入给员工发“人均年薪近 )#万元”
的天价工资被网友曝光，最终引起
国家审计署注意。国家审计署日前
完成专项审计，这份审计调查印证
了媒体披露的大部分事实，“天价
工资”数额属实。

审计印证报道属实
披露的审计报告中显示，该中

心 "##*年和 "#%#年分别发放税

前 薪 酬 总 额 %*$(+(, 万 元 和
%-)'+))万元，人均 )"+,$万元和
)#+(,万元。其中，主任层级!处级"、
科级及一般员工年均税前薪酬发放
额分别为 $)+()万元、)(+-,万元和
",+",万元，其中，最低 ""+*)万元、
最高 ,'万元!中心主任"。

深圳市住宅租赁管理服务中
心直属深圳市住房建设局管理，
是经费自筹类事业单位。审计报
告指出，深圳住宅租赁管理服务
中心的收入来源构成，主要包括
按照不超过 ".的固定比例，从政
府物业租金收入中计提的业务
费、维修费以及“自有物业”收入，

预算总收入与披露相合。
报告还提及，自 "##-年 ,月

成立至 "#%# 年末，租赁中心将
'')+$*万元“自有物业”租金收入
截留至工会账上，其中，"%$+#$万
元以工会补贴名目发放至个人，其
余以文体活动费等名目列支。

处理仅收回2万元
国家审计署在调查报告中特

别指出，“因地方财政及国土房产主
营部门未对其‘自有物业’进行资产
清查和产权认定，导致应作为国有

资产管理的所谓‘自有物业’收入变
成了该租赁中心为员工发放高工
资、高福利的来源。”“最牛工资”曝
光后，深圳市住宅租赁管理服务中
心官方网站至今无法打开，该中心
负责人也未作任何解释和回应。

而身处漩涡中的深圳市住宅
租赁管理服务中心未受太多影响，
公开披露的信息显示：其财政纳入
深圳市财政统一预算，工资数额进
行下调，具体不明。未出现人事变
动，相关部门对其两年滥发工资的
处罚，仅仅是把 "##-年改制后该
中心主任仍从市财政领取的 "万
元薪水予以收回。

国有物业变“自有物业”，用公共收入发“天价工资”

“教化论”透出腐朽的“子民味”
某人大代表“溺爱的百姓可能比较刁民”的言论，置现代公民意识于何地———! ! ! ! !百姓是教好的% 不是养好

的% 就像溺爱的孩子不可能是孝

子%溺爱的百姓也可能比较刁民&"

#月 $日上午% 在广东佛山两会分

组讨论现场% 佛山市人大代表方明

的上述言论在网络上引起了轩然

大波& 会后%方明坚持认为市民是

需要教化的%她还表示%她在谈到政

府与市民关系时%使用了!溺爱的孩

子"这样的类比也没错%!必须承认%

政府是一个管理机构"&（《广州日报》
%月 %#日）

上述言论并不存在被断章取义

的可能%因为记者会下又采访了她%

她也就!教化"!溺爱"以及政府与百

姓的关系做出了进一步阐释& 可以

确定的是% 这位代表确实 !言为心

声"%表达了她对政府教化百姓的期

待&也因此%这样颇具!穿越感"的言

论就愈加令人诧异'都什么时代了%

为何总有人只想着教化百姓# 堂皇

的!教化论"后面%何以透出一股腐

朽的子民味儿#

百姓不是惯坏的孩子% 也不是

温顺的孝子%更不是天然的刁民%而

是享有宪法权利的中华人民共和国

公民& 什么叫公民# 能!自觉地尽到

义务%享受权利"的人%才是一个合

格的公民& 孝子(刁民云云%不过是

某些习惯了对百姓颐指气使的官员

污蔑性的称谓罢了&古代所谓!父母

官"牧民%就是这种官民关系的集中

体现& 而一般民众%只能是被!牧"(

被!驱使"的对象%权利并非固有%而

是赐予的&

现代政府与民众的关系%早已

不再是父子关系%而应该是不同主

体之间的对等关系& 政府当然是一

个管理机构%但不要忘记%这个管

理机构的职责并不是教化民众%而

是负责全体民众的公共事务%为全

体民众利益服务的& 这也是所谓

!公仆" 的意义所在' 提供公共服

务%满足公共利益& 那种让百姓匍

匐于政府下面(接受教化的说法%

实在荒诞&

在现代法权关系下% 政府要限

制膨胀的权力% 而民众则要主张合

法权利& 民众对于政府施政的不同

意(不服从%不能构成刁民的要件&

政府是否越权(民众是否刁民%

应该让法律来作裁断% 而不是任由

官员指认& 人大代表肩负人民的期

待%理应积极倡扬公民意识%警惕政

府越权%岂能还在那里抱残守缺%坚

持所谓!百姓是教好的"这样的腐朽

观念%强调百姓身上的!刁民"可能%

自认子民#

!匍匐在绝对专制下的奴隶%往

往称臣民甚至子民&"著名学者王学

泰此前曾撰文疾呼% 要清除子民意

识% 强调公民意识& 他还说%!百年

来%这些都是学界反复讲(讲烂了的

问题%但直至今日%许多做教育工作

的人对它还是缺少警惕& " 遗憾的

是%这些反复讲(讲烂了的问题%仍

不时沉渣泛起%穿越时空而来&此情

此景%不免令人浩叹& 看来%公民意

识的树立%任重道远%并不是短期内

能够见效的&

中国青年报 )胡印斌$

小区宽带谁来选？
进场费成潜规则？


